

# CARLOS SARTHOU CARRERES

**Geografía General del Reino de Valencia**, tomo dedicado a la provincia de Castellón, (1913).

Carlos Sarthou nace en Villarreal en 1876 y muere en Játiva en 1971. Erudito y escritor, dedicó su vida al estudio de aspectos culturales valencianos, con especial incidencia en las tierras castellanenses y en Játiva. Su obra, conocida y apreciada por todos, y de obligada referencia, es a la vez que un compendio de lo que hasta el momento se había escrito, una aportación nueva, ya que incluye, además de los materiales escritos, gran catidad de fotografías propias.

Los errores en los que cae el Sr. Sarthou se deben generalmente al uso de materiales impresos anteriormente que él no tiene posibilidades de contrastar.

## LUDIENTE

Villa distante 44 kilómetros de la capital y 18 de Lucena, su cabeza de partido. Diócesis de Valencia. Su término municipal mide 34'93 kilómetros cuadrados de superficie, y limita, por N., con términos del Castillo de Villama-

lefa y Zucaina; S., los de Torrechiva, Toga y Argelita, más El Toro (de Viver); E., Lucena y O., Zucaina. Por SO., toca con el partido de Viver (término de Cirat).

Riéganlo el río de Villahermosa y barrancos de Santa Ana y Manzano. Tiene el monte de la Atalaya, y las fuentes del barranco de la Cuba y Majuelos. Su clima, es frío. El terreno áspero y quebrado, con montes incultos. Produce trigo, vino, higos y legumbres. En el término tiene once caseríos ó masadas, siendo la más importante la Giraba, que cuenta hoy con cerca de un centenar de edificaciones y albergues y más de doscientos habitantes. Hay cuatro molinos harineros.

*Comunicaciones.*— La carretera de Castellón á Puebla Valverde pasa á 8 kilómetros; y á 24 (en Onda) está la estación más próxima

de ferrocarril.

*Censo de población.*— Según el censo oficial de 1º Enero 1901: Ludiente (villa): 309 viviendas, con 531 habitantes — Masía de Benachera (caserío) á 6.000 metros de Ludiente: 14 viviendas, con 61 habitantes — Masía de Cabezo Royo (caserío), á 6.000 metros de Ludiente: 14 viviendas, con 27 habitantes. —

Masía de Giraba de Abajo (caserío), á 2.300 metros de Ludiente: 44 viviendas, con 82 habitantes. — Masía de Giraba de Arriba (caserío), á 2.500 metros de Ludiente: 42 viviendas, con 72 habitantes. — Masía de la Artijuela (caserío), á 5.500 metros de Ludiente: 16 viviendas, con 28 habitantes. — Masía de la Morilla (caserío), á 6.000 metros de Ludiente: 10 viviendas, con 7 habitantes. — Masía del Hostal (caserío), á 11.000 metros de Ludiente: 17 viviendas, con 35 habitantes. — Masía del Molar (caserío), á 5.000 metros de Ludiente: 10 viviendas, con 11 habitantes. —

Masía de los Ingleros (caserío), á 2.200 metros de Ludiente: 11 viviendas, con 30 habitantes. — Masía de los Mores (caserío), á 10.000 metros de Ludiente: 16 viviendas, con



34 habitantes. — Masía de la Peduela (case-  
río), á 8.000 metros de Ludiente: 14 viviendas,  
con 23 habitantes. — Caseríos y edificios di-  
seminados 371, con 170 habitantes.

El censo de 1910 le asigna 1.220 habi-  
tantes. Y por el Registro civil de 1911, resulta  
haber ocurrido durante un año, el siguiente  
movimiento de población: 32 nacimientos, 28  
defunciones y 8 matrimonios.

*La población.*— Se alza en una hondona-  
da, rodeada por todos lados por montes que la  
dominan. Sus calles son desiguales, sobresa-  
liendo por su importancia la Nueva y la de la  
Plaza; y las plazas de la Iglesia y de San  
Pedro. Hay fuentes públicas y posada. La casa  
capitular resulta muy pequeña. La iglesia  
parroquial, dedicada á la Natividad de la  
Virgen, es sencilla y de pocas dimensiones;  
con nave de estilo dórico, pesada talla y pobres  
adornos. El curato es de entrada. Hay una  
ermita de la Virgen del Pilar, cuyo templo es  
pequeño y pobre. Y dos escuelas para ambos  
sexos, asistiendo á la de niños 46, y á la de  
niñas 30.

*Carácter y costumbres.*— Son dóciles,  
amables y bondadosos los naturales de esta  
villa. Profesan especial devoción á San Juan de  
Peñagolosa, á cuyo ermitorio acuden en tiem-

pos de calamidades á implorar favor. Algunas  
veces van en procesional rogativa, caminando  
á pié y descalzos los 32 kilómetros de distan-  
cia que hay hasta el Santuario. Además van  
descubiertos, rezando, en ayunas, y con velas  
encendidas. También se *corren* (subastan) las  
tortas el día de Reyes como en otros pueblos  
y las posturas se pujan en *cuarticas* de trigo,  
en vez de dinero. Se paga á la cosecha, y el  
producto se invierte en sufragios para las al-  
mas.

*Varietad dialectal.*— El castellano como  
en Torrechiva y Argelita.

*Datos históricos.*— Según Cortés, en su  
Diccionario, esta población se fundó en remo-  
tos tiempos anteriores á los godos. Según B.  
Espinal, es árabe. En los ocho años del reina-  
do de Wamba (año 672), después de tranqui-  
lizar sus estados el viejo Rey, hizo la demar-  
cación de obispados y al de Denia pertenecía  
*Intam*, cuyo nombre Cortés supone correspon-  
día al poblado que nos ocupa. En 1238, fué  
ganado por Jaime I á los árabes.

Durante las guerras civiles, sufrió mucho  
Ludiente por las exigencias de uno y otro  
bando beligerante. Antes de ello, en tiempos  
señoriales, había pertenecido esta villa al  
Duque de Villahermosa.